
209 kilómetros de cables denuncia
CGE que les robaron el primer semestre.

Desde los importadores,
explicaron que las distintas es-
pecies del jurel, así como las distin-
tas razas de vacuno, pueden tener especifi-
caciones nutricionales diferentes.

El supermercado que planea SMU en Zapallar es de formato pequeño.
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Una pugna más entre una firma inmobiliaria y un municipio estaría siendo
zanjada por la Contraloría General de la República. El ente contralor con-
firmó en un reciente oficio la vigencia de un permiso de edificación otorga-
do en diciembre de 2021 por la Dirección de Obras Municipales (DOM) de
Maipú, lo que permitiría a la Inmobiliaria Cabot SpA —ligada a Inmobilia-
ria Icalma— continuar con el desarrollo de un proyecto de US$ 110 millo-
nes en el sector de Pajaritos.

El dictamen del órgano contralor establece que la resolución de invalida-
ción emitida por la Municipalidad de Maipú en 2022 careció de fundamen-
tación suficiente y que los intentos de complementarla en 2023 y 2024
fueron extemporáneos, al exceder el plazo legal de dos años establecido en
la Ley N°19.880. La iniciativa, que aún no inicia su construcción, considera
dos torres de 21pisos y generaría 600 empleos directos durante sus obras. 

CONTRALORÍA CONFIRMA PERMISO PARA
PROYECTO DE US$ 110 MILLONES EN MAIPÚ

Durante años, muchas organizaciones —y no quiero dejar fuera ni siquiera a la
que pertenezco— abordamos el bienestar laboral como algo puntual o acceso-
rio: como un gesto bienintencionado, una buena práctica de clima, una imagen
para mostrar. Nos preocupamos de medirla, de celebrarla, pero pocas veces la
tratamos como lo que realmente puede ser: una ventaja competitiva en el centro
del modelo de negocios.
El bienestar es una estrategia. Una que, cuando se toma en serio, transforma los resul-
tados de fondo. Un estudio publicado por Harvard Business Review en 2024 mostró que
los equipos con mayor bienestar reportado fueron un 21% más productivos, tenían un
41% menos de ausentismo y generaron un 22% más de rentabilidad por trabajador.
Sentirse bien en el trabajo no es estar cómodos ni “pasarla bien”. Es estar alinea-
dos. Con lo que hacemos, con el propósito, con quienes nos lideran y con el impacto
que generamos. Es sentir orgullo. Y que nuestra energía no se pierda en burocracia,
miedo o desconfianza.
Hace poco, Satya Nadella, CEO de Microsoft, habló de la decisión más importante de
su liderazgo. No habló de inteligencia artificial, habló de cultura. Dijo que para trans-
formar el negocio, primero tenía que transformar cómo se sentía la gente dentro de
la empresa. Marcos Galperin afirmó este año que un pilar de la cultura dentro de
Mercado Libre es que el equipo está comprometido con evaluar amenazas, explorar
nuevas oportunidades, aprender de errores y éxitos, y mantener la adaptabilidad. 
El bienestar no es una emoción momentánea. No basta con medirla, hay que tratarla como
lo que es: un indicador de salud organizacional. Y es convicción de que el éxito de una em-
presa se relaciona con cómo se sienten las personas que la conforman. Es clave que los líderes
empresariales entiendan que cultura no tiene que ver con tener el día libre para tu cumplea-
ños, ni con salir temprano los viernes, ni con el top 10 en un ranking. ¡Qué difícil es construir lo
extraordinario desde la frustración o la indiferencia! En cambio sí ocurre con personas que
creen en lo que hacen, desde un vínculo emocional. Y que, justo por eso, dan lo mejor de sí.
Termino con esto: Imaginen lo que pasaría si esta convicción no la asumiera solo una em-
presa, sino un conjunto creciente de líderes empresariales en Chile. O también en el mundo
público. Si tratáramos el bienestar laboral no como un gesto simbólico, sino como un motor
real de productividad, innovación y crecimiento. Tal vez, en vez de seguir preguntándonos
cómo salir del estancamiento, empezaríamos a empujar la respuesta desde adentro, con per-
sonas que no solo trabajan mejor, sino que creen en lo que están construyendo.

NO, EL BIENESTAR LABORAL 
NO ES UN BENEFICIO

SMU, matriz de Unimarc, recurrió de protección a la Corte de Ape-
laciones Valparaíso, acusando a la DOM de Zapallar de iniciar un pro-
ceso, a su juicio ilegal, para invalidar dos documentos de informes pre-
vios emitidos en 2023, que autorizaban a la compañía el desarrollo de
un supermercado en dicha comuna, según publicó La Segunda.

Los documentos, que habrían sido emitidos por la DOM a favor del
propietario inicial del terreno, confirmaban que los terrenos se encon-
traban en suelo urbano y que correspondía a una zona comercial. Estos
certificados permitieron a la firma la aprobación de un anteproyecto para
edificar un supermercado, pero la directora de obras municipales Scarlett
Salinas inició un procedimiento de invalidación, indicando que su emisión
contenía irregularidades. La empresa señaló que venció el plazo de esta
acción y que la invalidación es arbitraria, pues solo se circunscribe a los
documentos vinculados al paño de SMU.

SMU ACUSA A DOM DE ZAPALLAR
DE INICIAR PROCESO ILEGAL CONTRA
SU PROYECTO DE SUPERMERCADO

Un capítulo sobre deberes contiene una nueva normativa en materia fidu-
ciaria de las administradoras de fondos de pensiones (AFP) y de la Administra-
dora de Fondos de Cesantía (AFC) que publicó la Superintendencia de Pensio-
nes, con el objetivo de unificar la reglamentación existente en la materia.

La normativa establece dos tipos de deberes fiduciarios aplicables a las
AFP y la AFC. El primero es el deber de diligencia o cuidado, el que apunta a
que las administradoras gestionen los fondos a su cargo con un determinado
grado de resguardo establecido en la legislación. El segundo principio es el
deber de lealtad, el que exige que las administradoras deberán realizar su ges-
tión con la finalidad de beneficiar únicamente a los recursos que manejan, de
manera que frente a eventuales conflictos de interés que surjan en esa tarea,
siempre estarán obligadas a resolver en favor del interés de los fondos, según
detalló la superintendencia en un comunicado de prensa.

DEBERES DE CUIDADO Y LEALTAD, EL NUEVO
CAPÍTULO DE REGULACIONES PARA LAS AFP

etiquetada como “Jurel”. Adjuntó un infor-
me técnico que afirma fue emitido por el
INTA de la Universidad de Chile con fecha
31de enero de este año. El documento indi-
ca que de un muestreo a los productos Jurel
al natural Coliseo, Jurel al agua Smartprice,
Jurel al Natural De Reyes, Jurel al agua
Acuenta y Jurel al natural
Deyco, que las muestras de-
nominadas de todas estas
marcas fueron “positivas pa-
ra la especie Jurel. Además,
todas las muestras fueron ne-
gativas para Caballa”.

Bruzzone explicó que
existen varias subespecies de
jurel en el mundo, y que ha-
ce algunos años el mercado
de este pescado en conserva estaba domi-
nado por el producto de empresas pesque-
ras locales. Sin embargo, afirmó que hoy el
50% del alimento es de procedencia local,
mientras que la otra mitad se importa.

Bruzzone dijo que llevan operando en
el comercio durante más de quince años,
“sin ninguna falla. La finalidad de estas
acusaciones apunta a cerrar el mercado
al jurel importado para ellos, manejar

Una llamativa guerra explotó el
fin de semana en el mundo
pesquero, en lo que se ha de-
nominado la disputa del “ju-

rel chino”. Los pesqueros del Bio-
bío acusaron a cuatro compañías
de falsear el contenido de sus con-
servas de jurel con otras especies
como caballa o sardina española u
otras, de acuerdo con análisis en-
cargados al Dictuc y Laboratorio
5M. A su vez, afirmaron que el
contenido de estos envases tiene
un aporte nutricional inferior al
que producen las firmas pesque-
ras locales, que corresponde a la
especie Trachurus murphyi, que se
pesca frente a las costas chilenas.

La denuncia fue presentada por la
presidenta de los Pescadores Indus-
triales del Biobío, Macarena Cepeda
Godoy, ante la Seremi de Salud Me-
tropolitana, y apunta a cuatro marcas
masivas de retail: Coliseo, Barquito, Nova-
mar y Acuenta, perteneciente a la multina-
cional Walmart, “todas comercializadoras
del producto importado etiquetado erró-
neamente como jurel”, indica el comunica-
do enviado ayer por la asociación.

Consultadas algunas de las empresas
aludidas, manifestaron que presentarán
descargos ante una consulta realizada por
el tema por parte del Minsal. Ayer a tra-
vés de X, la Secretaría Ministerial de Salud
de la Región Metropolitana (RM) mani-
festó que “como institución iniciamos su-
mario contra jurel de mercado chino”.

Buscarían cerrar mercado
a importaciones

Desde los importadores, las versiones
son totalmente opuestas a lo planteado
por el gremio industrial del Biobío. En
Alimentos Coliseo, de la empresa CV-
Trading, emitieron un comunicado a
sus clientes, indicando que sus produc-
tos cuentan con la autorización de auto-
ridades pesqueras y sanitarias, inclu-
yendo la Seremi de Salud y Sernapesca,
indicando que cada lote de productos
cuenta con certificados de origen.

Contactado el gerente general de la com-
pañía, Francisco Bruzzone, precisó que el
jurel, como tal, es una especie “genérica”,
que cuenta con muchas subespecies. En es-
te caso, se trata del Trachurus japonicus, que
conforme a la normativa vigente debe ser

todo el mercado nacional a discreción.
Antes manejaban el 90% a 100% del
mercado y hoy, el 50%, por las importa-
ciones que son más competitivas; si no,
los precios de ellos estarían muy por
sobre el valor actual”.

Manifestó que con el jurel ocurre algo
similar que con el vacuno, “que tiene
varias subespecies o subrazas: Here-
ford, Bradford, Angus, pero son todos

vacunos. La FAO permite
que se llame jurel a todas
las especies: Trachurus
murphyi, que ellos dicen
que solo a esa se puede
llamar jurel; también
está Trachurus medite-
rraneus, Trachurus tra-
churus, Trachurus japo-
nicus. En fin, hay una
serie de especies que

se pueden llamar jurel. Ellos quie-
ren atribuirle una denominación
de origen a un producto jurel que
no pueden hacerlo. Hay una ma-
nipulación de algo monopólico
para quedarse con un mercado
de forma exclusiva”.

Consultado Walmart por su
marca Acuenta, la firma no
respondió.

Guerra del “jurel chino”: 
Pesqueros chilenos acusan a importadores
de falsear conservas y estos responden
que buscan cerrar el mercado

Importadores afirman que las versiones del gremio local
no son verdaderas, y que el jurel que viene de oriente es
solo una más de una serie de subespecies del recurso.

La obra, que aún no parte su construcción,
generaría unos 600 empleos.
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ALAN MEYER

Cien años de historia del Banco Central de Chile refleja
la edición especial de la moneda de $100 que la presi-
denta del Banco Central puso ayer en circulación, utili-
zándola en una compra en un comercio establecido.

Esta emisión, de 30 millones de unidades, se une a las
otras dos monedas de la misma denominación que están
circulando en el mercado y tendrán similar uso en tran-
sacciones y máquinas de expendio automáticas.

La moneda conmemorativa reemplaza en el anverso la
imagen de una mujer mapuche por el diseño de una mon-
taña que simboliza la cordillera de los Andes e incluye el
logo del Banco Central y la frase “cien años”.

Costa, acompañada por la gerenta tesorera de la
institución, Cecilia Feliú, dieron inicio a la circulación
de la moneda en la sala de ventas de la Panificadora
Tobalaba, en la comuna de Providencia. Allí, las nue-

$100, que es la que más se usa y la que más cambia de
mano. El llamado es a usarla. Las monedas duran entre
25 y 30 años”, dijo Feliú. 

Ambas autoridades precisaron que la distribución de
las monedas será gradual, las personas las recibirán pri-
mero como vuelto de sus compras y luego comprarán
con ellas y así seguirán circulando.

Acerca de los problemas de escasez de monedas que
habría en la actualidad, Feliú enfatizó que esta emisión
es enorme y además hay 1.800 millones de monedas de
esta denominación que están circulando: “Por lo tanto,
falta de emisión de monedas no lo es. Lo que pasa es que,
como se mencionó acá, están guardadas en las casas y lo
que queremos es que la gente las use en sus transaccio-
nes o que las deposite en un banco en su cuenta de aho-
rro. Depende de todos nosotros que apoyemos esta ini-
ciativa para que estas monedas circulen, que es lo más
sano para todos nosotros”. 

vas monedas entraron en circulación cuando adquirió
1 kilo de marraquetas. Para ello usó mil pesos en mo-
nedas, y 2 mil en billetes. “Como este es mi barrio,
aquí he comprado todas estas veces berlines, panes y
otras cosas”, confesó la presidenta.

El acto forma parte de una serie de actividades orga-
nizadas por la institución que se iniciaron con el Día del
Patrimonio y que van a continuar con la exhibición de la
pinacoteca y concursos para estudiantes y personas en
general que presenten en cien palabras una historia de
los billetes y monedas. “Queremos estar presentes con
todos en esta conmemoración del banco que está al ser-
vicio de todos”, destacó Costa.

La edición representa unos seis meses de la demanda
que tiene el Central, tanto de los bancos como de los co-
mercios que usan esta moneda de manera intensiva.
“Necesitamos que estas monedas circulen, de lo contra-
rio habrá un problema de demanda de las monedas de

COMPRANDO 1 KILO DE MARRAQUETAS, ROSANNA COSTA PONE EN CIRCULACIÓN 
LA NUEVA MONEDA DE 100 PESOS QUE CONMEMORA EL CENTENARIO DEL BANCO CENTRAL

La presidenta Rosanna Costa participó ayer en el lan-
zamiento de la edición especial de la moneda de $100.
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POLÉMICA
Esta disputa tiene una
data de hace más de

diez años y en el
mercado existen cerca

de 20 empresas que
importan jurel a Chile.

Los robos de cables a la empresa de distribución y transmisión eléctrica
CGE aumentaron desde 58 kilómetros sustraídos en el primer semestre del
año pasado, a 209 kilómetros en la primera mitad de 2025. Es decir, un
incremento de casi 300% en los cables robados. La Región de Coquimbo con-
centra la mayor cantidad de robos, con 59 kilómetros de cables sustraídos.

Otra manera de verlo es que los autores del ilícito se llevaron 1,15 km
de cables por día, en promedio, en el primer semestre de 2025.

Según la empresa, los afectados en ese lapso son 445.000 clientes. En
términos económicos, CGE tuvo que desembolsar $4 mil millones por la
infraestructura dañada y la reposición del material robado. 

“Esto se ha transformado en un delito de alto impacto público y con
consecuencias muy complejas en el ámbito del suministro eléctrico”, se-
ñaló Daniel Fredes, subdirector de Operaciones de CGE.

MÁS DE 1 KM DIARIO:
EL RITMO DE ROBOS DE CABLES QUE
AFECTA A UNA EMPRESA ELÉCTRICA
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